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СРОЧНАЯ Т Е Л Е Г Р А М М А " ...  ......

С П О Б Е Д О Й !
Поздравляем коллектив комбината с досрочным выполнением 

плана 2-х лет и 9 месяцев IX пятилетки по выпуску железного кон
центрата. Ж елаем дальнейших успехов в досрочном выполнении за 
даний девятой пятилетки!

Начальник Главруды П. СЛЕДЗЮ К; секретарь парторганизации 
С. Ш ЕВЛЯКОВ; председатель месткома М. ДОКС.

В ПРОФКОМЕ КОМБИНАТА

—Отлично?—Нет, не засчитано
П одведены  итоги производствен

ной деятельности цехов за  август. 
По I группе решено отметить хо
рошую работу коллективов рудни
ка, обогатительной фабрики и цеха 
технологического транспорта, но 
первого места и К расного знамени 
не присуж дать. У рудника « Ж е
лезный» хорош ие показатели, пере
выполнен план добычи руды, 
вскрыши, но рост заработной п л а
ты превысил рост производитель

ности труда. Ф абрика не выпол
нила план по себестоимости.

Среди коллективов II группы 
первое место присуж дено ж илищ 
но-коммунальному отделу. Рем онт
но-механический цех и цех подго
товки производства подвели про
гульщики. Единицы свели на нет 
достиж ения коллективов.

По III  группе цехов первенство 
завоевал  коллектив отдела техни
ческого контроля.

НАМ — ОДИННАДЦАТЬ! .............

В гостях у  «Рудного Ков- 
дора» — работники обогати
тельной фабрики. Те, кто 
трудится на ее участках 
давно, почти с самого пуска, 
помнят трудности первых 
дней становления коллекти
ва. Слово — начальнику 
смены участка дробления 
Леониду Ивановичу Кури- 
кову:

— З а  одиннадцать лет 
многое изменилось на участ
ке в условиях труда рабо
чих: Д а  и сами они, рабочие, 
не те теперь. Что у них бы 
ло за  плечами? Курсы при 
учкомбинате д а  практика в 
О ленегорске. О пыта — ни
какого, по сути.

Трудности начались с пер
вых ж е ш агов. Н а пусковом 
объекте они неизбежны. Вы
держ али , не испугались и по 
сей день трудятся передовые 
рабочие Алексей Константи-

т«ич К овгар, Валентина 
Ф едоровна К окина, Алексей 
Егорович К арташ ов и мно
гие другие.

Конечно, не сразу  пришло 
мастерство . Всему учились 
в процессе работы. П рихо
дилось и кувалды , и лопаты  
в руки брать — скалы вать 
смерзш ую ся в течках руду, 
освобож дать от завал о в  дро-

здки. Ну, а  условия рабо
т а ?  Зайдеш ь в цех — собст
венного голоса не слышно 
из-за оглуш аю щ его шума

Золотые руки рабочие
вибрационных питателей. А 
пыли! Б ез респиратора не 
продохнеш ь.

Но постепенно все н а л а 
ж ивалось, улучш ались усло
вия труда, внедрялась авто
матика. В сравнении д а ж е  
с 1968 годом производитель
ность труда возросла на 35 
процентов. Объем производ
ства—с 6,5 до 8,4 млн. тонн. 
В свою очередь, новая тех
ника потребовала от рабочих 
дополнительных знаний. В 
этом им много помогли ку р 
сы повышения квалиф икации 
при учкомбинате. Д л я  н а 
глядности — несколько при
меров.

Наш и молодые начальни
ки смен — Виктор М осквин, 
А лександр Бородулин, Н ико
лай Точилин — в прошлом 
рабочие. Виктор и А лек
сандр работали электросле
сарями, Н иколай приобрел 
на ф абрике специальность 
маш иниста дробилок, потом 
закончил здесь, в К овдоре, 
вечерний техникум. Н адя  
Воробьева, Р ая  Л итвинова, 
Л ю дм ила Топорова приеха
ли к нам после окончания 
Губкинского горного техни
кум а. Сейчас работаю т 
операторами, уж е сам остоя

тельно реш аю т многие воп
росы. С казалось и то, что 
начали работу, так  сказать, 
с низов.

Р азговор  продолж ил Вла
димир Константинович То
лок, начальник смены участ
ка сушки:

— Н а фабрике в больш ин
стве своем работаю т те, кто 
ее строил. Возвели от нуле
вой отметки и остались тру
диться. Н аш и ветераны  П а 
вел К онстантинович Б ер ез
кин, Н иколай П авлович 
П аш кевич, Василий А лек
сандрович Тихонов рос
ли вместе с цехом. 
К ак  ни трудно было, 
работали и учились. Теорией 
овладевали  на курсах, п р ак 
тикой — непосредственно в 
цехе. Рабочих рук не х в ат а 
ло, старались освоить см еж 
ные специальности. П риш ла 
к нам К атя  Ц арькова  — 
оборудования в глаз,а не ви
дела. О своилась быстро. 
С дала  экзамены  на маш ини
ста питателей. М ож ет рабо
тать и маш инистом конвейе
ров. И ли Олег Чистов. П о
ступили работать мы с ним 
одновременно, слесарями. 
П отом нам предлож или идти 
на курсы мастеров, в 1965

закончили. Олег с тех пор — 
начальник смены. Успел уж е 
без отры ва от производства 
стать дипломированным тех
нологом.

Конечно, без помощи 
опытных, технически, грам от
ных рабочих на участке не 
решить бы многих насущ ных 
вопросов улучш ения усло
вии труда, повышения произ
водительности. Своими си
лами, к примеру, наш ли и 
внедрили простой способ 
увеличения производитель
ности сушильных барабанов. 
Тяж еленны е лопасти в них 
заменили, и производитель
ность возросла на 50 тонн 
(ровно столько весили эти 
лопасти). И ли часто про
стаивали барабаны  из-за по
лом ок коробок скоростей. 
М ы их попросту выбросили, 
дали  барабанам  постоян
ную, четыре оборота в мину
ту, скорость. Реш аем  проб
лем у запы ления. Видели над 
сушкой белесый дымок? А 
раньш е валили из трубы чер
ные клубы. В сквере на ска
мейку сесть нельзя было — 
не отмоеш ься потом. Сейчас, 
тож е своими силами, поста
вили несколько систем га зо 
очистки.

— Б ез специальных тех
нических знаний в нынешний 
век никак не обойтись,— 
вклю чился в разговор стар 
ший механик участка обога
щ ения Адольф Григорьевич 
Фрухтбейн. — Р або тает  у 
нас Анатолий Воронин. 
Окончил он Ф ЗО . В армии 
отслуж ил, в 1963 году при
ш ел • на ф абрику слесарем- 
ремонтником. К своему м а
стерству поднимался как  бы 
по ступенькам. В начале его 
прикрепили к опытному р а 
бочему. П рисм атривался, 
как  у других получается. 
П отом закончил курсы, сдал 
на разряд , в 1967 году по
ступил в заочный техникум. 
Сейчас работает бригадиром 
слесарей, у него пятый р аз
ряд. И большую  общ ествен
ную работу ведет: член
партбю ро фабрики, член 
группы народного контроля. 
В езде успевает. Н е надо д о 
казы вать , что тот, кто учит
ся, соверш енствуется по
стоянно, тот ш агает в ногу 
со временем. А условия к 
этому есть, лишь бы зах о 
теть.

Беседу вела 
Г. БЕРЕЗИ НА.

«Лети, мое слово, 
на помощь!»

Ж ители К овдора, как  и 
все советские люди, с гневом 
и возмущ ением восприняли 
весть о военном перевороте 
в Чили, направленном про
тив законного правительства 
Н ародного единства. П ре
ступные действия реакцион
ной военщины, аресты  чле
нов избранного народом п р а
вительства, деятелей про
грессивных организаций тр у 
дящ ихся осудили на митин
ге солидарности с чилий
ским народом учащ иеся 
8— 10 классов ш колы №  17. 
Ш кольники пришли на ми
тинг с лозунгами: «Свободу 
народу Чили!», «П озор убий
цам С альвадора  Альенде!» 
Гневные, обличаю щ ие р аз
гул чилийской реакции, сло
ва прозвучали в вы ступле
ниях ученицы 8 «б» класса 
Галины Тюриной, ученицы 
10 «б» класса Н аташ и С е
меновой, ученика 10 «а»
класса О тто Грислина, за в у 
ча Т ам ары  П авловны  Толс- 
товой. Участники митинга 
почтили пам ять С альвадора 
Альенде минутой молчания 
и единогласно одобрили 
текст телеграммы  в адрес 
О рганизации Объединенных 
Н аций, в которой выразили 
п оддерж ку и одобрение З а 
явлению  Ц К  К П С С  по по
воду военного переворота в 
Чили.

Митинги солидарности с чи
лийским народом состоялись во 
всех цехах комбината.

В. СТАФЕЕВ, 
секретарь комитета 
комсомола комбината.

Живительный родник критики
Д еловой и справедливой 

критике была подвергнута 
на отчетно-выборном собра
нии цеха подготовки произ
водства работа партийного 
бюро. В выступлениях ком 
мунистов были вскрыты не
достатки как  в воспитатель
ной работе, так  и в подходе 
к решению производствен
ных вопросов. К сожалению , 
прежнее партийное бюро м а 

ло уделяло внимания конт
ролю над  деятельностью  
администрации. В цехе вели
ки потери при складирова
нии кирпича и других м ате
риалов. П оследний пример. 
И з-за  отсутствия емкостей 
некуда сливать м азут, и 
ш трафы  за  простой цистерн 
негативно влияю т на ф инан
совые показатели работы  це
ха.

Среди критических зам е
чаний, вы сказанны х на соб
рании, был и упрек в адрес 
бюро за недостаточное вни
мание к росту партийных 
рядов. З а  отчетный период 
никто из молодых рабочих 
не был рекомендован в р я 
ды КПСС.

В качестве наказов  ново
му партийному бюро можно 
привести вы сказы вания ком-

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КОММУНИСТА

мунистов о необходимости 
уделить внимание повыш е
нию дисциплины в коллекти
ве, серьезно заняться  м еха
низацией и автом атизацией 
погрузо-разгрузочны х работ.

В состав нового бюро во
шли пять человек. С екрета
рем избран начальник д о 
рож ного участка М. Суль- 
женко, заместителем  — д и 
спетчер Е. Колесникова.

В. ПЕТУХОВ, 
шофер цеха подготовки 
производства.

ПРОТОРИЛИ ДОРОГУ
Н а вечер-встречу, организованную  работниками Д в о р 

ца культуры  в помещении красного уголка нового общ е
ж ития, пришло много м олодеж и. Концертные номера че
редовались с рассказам и участников худож ественной са 
модеятельности Евгении Бутылкиной, Галины Комоловой, 
А лександра Д аниловского о коллективах, в которы х оь 
заним аю тся, о том, что нового, интересного вносит в их 
ж изнь лю бимое занятие.

Вечер закончился танцами. Были вы сказаны  п ож ела
ния почащ е проводить такие вечера.

Г. ЗВЕГИ Н Ц ЕВ,
директор Дворца культуры.

в  П А Р Т К О М Е  
К О М Б И Н А Т А

У Ч Е Б А -  
НЕ ЛИЧНОЕ 

Д ЕЛ О
П оследнее заседание парт

ком а было посвящ ено н ача
лу  учебного года в вечерней 
школе рабочей м олодежи и 
обсуж дению  мероприятий по 
ш ефской работе в школе 
№  17. С информациями вы 
ступили член партком а 
Н. Мороз, директор вечер
ней школы В. Екимова, н а
чальник учкомбината Л. Ка
менева. В обсуж дении при
няли участие начальники-це^' 
хов и участков, секретари 
парторганизаций.

Отмечено, что в нынешнем 
учебном году в вечерней 
ш коле укомплектовано 8 
классов. По плану нам еча
лось семь. Но работа по во
влечению м олодежи в ш колу 
в цехах проводилась слабо. 
М ногие из тех, кто изъявил  
ж елание учиться, по разным 
причинам занятия не посе
щ ают. Н а руднике «Ж ел ез
ный» из 44 молоды х р або
чих ,не имею щих среднего 
образования, продолж аю т 
учебу только 16, в ЦТТ из 
1 6 - 6 ,  в Ж К О  из 2 7 - 3  и 
т. д.

Учеба молодых — забота 
не только учителей вечерней 
школы. П роизводству н у ж 
ны образованны е рабочие. 
П артком  обязал  руководи
телей цехов, партийных, ком 
сомольских и профсою зных 
организаций усилить р а зъ 
яснительную  работу среди 
м олодеж и. П редседателем  
смотровой комиссии « К аж 
дом у м олодому труж енику 
г— среднее образование» у т 
верж ден Б. С. Генич.

В своем решении партком  
записал: при составлении
социалистических о б я з а- 
тельств на 1974 год вклю 
чить в полож ение пункт о 
том, что по итогам  работы  
года при повышении на 15 
процентов разм ера в о зн а
граж дения будет учиты вать
ся в первую очередь то, как  
сочетает молодой рабочий 
труд с учебой в ш коле р а 
бочей м олодеж и, техникуме.

По второму вопросу — о 
шефской работе — партком  
утвердил ответственных за  
шефскую работу.

Светлые, удобные комнаты в новом общежитии Ковдорского 
ГОКа. На снимке — комната № 90. В ней живут Сергей Ново
жилов, шофер ЦТТ, Вадим Кискичев, бульдозерист рудника, 
Леонид Новожилов, рабочий ЦП П.

Фото Ю, ПЕТРУХИНА.

Судей было больше...
16 сентября проходил легко

атлетический кросс. К со ж ал е
нию, из задум ан ного спортив
ного п раздника ничего не полу
чилось. Я вилось только дв ад ц ать  
спортсменов. Судей и то было 
больш е. И, что сам ое печальное, 
комсомольские руководители 
города, ком бината, треста «Ков- 
дорстрой» не только сам и не 
присутствовали, но и не побе* 
^покоились об обеспечения рвки,

На старт вышли только те, 
кто постоянно тренируется. П о
бедителем на самой трудной д и 
станции — 8000 метров — стал 
шофер цеха подготовки произ
водства В. П етухов (26 мин. 
27 сек). Вторым с тем ж е ре
зультатом  был представитель 
ТЭЦ А. Бурков, третьим — 
представитель треста «Ковдор- 
строй» Л . П отрясаев.

т . ДОНЧЕНКОВА,
директор спортком* 
плекса,

Победа под занавес
На стадионе спорткомплекса 

в прош едш ее воскресенье со
стоялся футбольный матч м еж 
ду  ком андам и «Строитель» 
(сборная К овдора) и «Аван
гард» (М урманск). П обедили 
ковдорчане — 6:0. Это позволило 
им зан ять  второе место в пер
венстве области  по футболу во 
второй группе.

И гра проходйла интересно. Ч е
тыре мяча в ворота гостей з а 
бил электрослесарь обогати
тельной ф абрики  Н . Гладких.

в . ДЕНИСОВ, 
заместитель председа
теля ДСО  «Труд»,



Сколько можно буксовать?
В ЦЕХЕ технологиче

ского транспорта про
шли совещания в кол

лективах всех ч е т ы р е х  
бригад. На повестке дня 
один вопрос — как быстрее 
выйти из прорыва. Публику
ем отчет с собрания в брига
де, возглавляемой Алек
сандром Курило, где при
сутствовал корреспондент 
«Рудного Ковдора».

Г. Румаков, начальник 
цеха. Я считаю, что упреки 
в адрес цеха справедливы . 
И  мы с вами знаем  причи
ну, приведш ую  к таком у по
ложению , — обезличенная 
эксплуатация и ремонт а в 
томаш ин. Н а свободную  
годную  маш ину подсаж и ва
ли лю бого водителя, лишь 
бы больш е сам освалов вы 
пустить на линию. В ре
зультате из-за сиюминутной 
выгоды мы теряли одну 
боеспособную единицу за 
другой — сам освалы  ста 
новились на ремонт. И на
долго.

Что говорить, иногда за ме
сяц одной машиной управляли 
более двадцати пяти водите-

П о-моему, одним закр еп 
лением маш ин за  ш оферами 
дела .не поправиш ь. Ремонт 
ники нужны. С ледует пойти 
на то, чтобы им в первую 
очередь ж илье предостави
ли. И наче мы лю дей не н а
берем.

С. Ташкинов, водитель.
Мы часто на отсутствие зап 
частей ропщем. А ведь бол
тов и гаек нет. Сколько 
времени уходит, пока най
деш ь. Тому, кто один рабо
тает, легче, он после смены 
останется. А если экипаж  
полностью укомплектован? 
Вот и теряю тся по полчаса 
и больш е рабочего времени.

С. Нахушев, водитель. 
Помню, в цехе было всего 
30 М А Зов, из них минимум 
25 выходили на линию. 
К огда БелА Зы  появились —

МНЕНИЕ ТРАНСПОРТНИКОВ"

В цепи звена недоставало
лей. Как тут найти виновника 
поломки? Естественно, что даж е  
у добросовестных водителей 
опускались руки. Но зато по
явилась группа шоферов, кото
рым такое*положение было на- 
руку. Зачем ухаживать, ре
монтировать, следить за маши
ной, когда можно прожить и 
так. Угробил самосвал — не 
беда. Тут ж е подсадят на лю
бой свободный. План горит!

С первого сентября я издал 
приказ, категорически запре
щающий подсадку. Перед этим, 
как вы знаете, водители были 
разбиты по звеньям. В каж 
дом звене — шесть человек, за 
ними закреплены три БелАЗа. 
Возможно, при этом были 
ущемлены интересы тех сем
надцати «одиночников», кото
рые самостоятельно выходили 
старые машины и эксплуати
ровали их. Но, если учесть, что 
в коллективе 240 водителей, то, 
видимо, такая жертва оправ
дана.

Может, решение о звеньях не 
самое лучшее, но оптимальное. 
Теперь шофер садится не на 
любую свободную машину, а 
на одну из трех, закрепленных 
за его звеном.

Д ало положительные резуль
таты и изменение расценок в 
зависимости от горизонта. Сра
зу  не стало желающих всеми 
правдами и неправдами увиль
нуть от «невыгодных» маршру
тов по вывозке руды. К тому 
ж е, как вы знаете, мы избав
ляемся от злостных нарушите
лей дисциплины. Уволен води
тель Кириловский, слесарь Кап- 
лин.

Эти и другие принятые 
нами меры долж ны  в пер
спективе обеспечить сдвиги 
к лучш ему, но сегодняш ний 
план с нас не снимается. 
Сейчас полож ение с вы хо
дом на линию транспорта 
несколько улучш ается, в от
дельны е смены доходит до 
32 маш ин. О днако см еж ни
ки критикую т наш у работу 
справедливо, и хотелось бы 
услы ш ать ваш е мнение.

М. Степаниденко, води
тель. С истема со звеньями 
правильная, ничего не ска 
жеш ь. Но раньш е я постоян
но был на линии, а теперь, 
когда «национализировали» 
мой сам освал — все время 
в ремонте. Скоро забуду, 
к ак  баранку  держ ать , толь
ко клю чами и оперирую. 
Н ам -то  не две  новые маш и
ны достались, а одна.

А. Курило, бригадир. Н у
что, М ихаил, тут уж  считай, 
что пока тебе не повезло. 
Но, согласись, что идея со 
звеньями — мера своевре
менная. Ты ж е сам видел, 
к чему привела обезличка: 
на новом сорокатонном 
Б елА Зе аккум уляторны е 
ящики отвалились, а винов
ного не найти. Срам!

то же. М аш ина работала в 
три смены, была закреплена 
за  экипаж ем  из трех чело
век. П олом ались — сами и 
ремонтировали. П отом по
ш ла обезличка... Хотя но
вые маш ины надеж нее 
прежних. М ногие узлы  на 
80 тысяч килом етров рас
считаны. Смог ж е С аш а 
Курило столько и наездить.

Что у нас получается? Поте
рял время на подъеме на
гоняет на спуске. Вот и выхо
дит, что тормозные колодки 
вместо шести месяцев служат  
втрое, а то и вчетверо меньше. 
Считаю, что пора строже сле
дить за скоростью на линии, 
чтоб не выжимали из машины 
все соки.

И еще предлагаю учредить у 
нас должность шеф-водителя, 
что ли. Как у летчиков. Моло
деж и ж е много в цеху. Чтоб 
шофер-инструктор подсаживался 
к ним в кабину. Совет на ра
бочем месте очень много зна
чит. Тогда не будет такого, 
что сливают уж е отфильтрован
ное масло из коробки и зали
вают свежее. А при подведении 
итогов социалистического со
ревнования надо обязательно 
учитывать состояние машины.

В. Грузин, водитель. Вот
еще один вопрос, мож ет, и 
мелкий. Знаете, почему во 
вторую  смену люди раньш е 
съезж аю т с линии? Н а ав 
тобус спеш ат. Последний 
уходит в 0-20 и если на д в о 
ре непогода, то и не хо
чешь, а завернеш ь к гар а 
жу...

В. Сорокин, водитель. Тут
о гайках говорили — п р а
вильно. Но у  нас и инстру
мента нет. К увалдой да  кли
ном орудуем. Вот вам и к а 
чество ремонта, вот вам и 
время, впустую уходящ ее.

Г. Румаков. Будем  счи
тать, что система со звенья
ми одобрена. Все вы сказан 
ные здесь пож елания и з а 
мечания администрация це
ха учтет. Тем более, что вы 
зн аете  о многих изменени
ях, которы е уж е произошли 
в цехе: они коснулись и си
стемы премирования, кото
рая теперь будет лучш е спо
собствовать повышению чув
ства ответственности води
телей за  вверенную технику 
и поднимет заинтересован
ность в работе на линии.

О других изменениях в рабо
те цеха технологического тран
спорта будет рассказано в сле
дующ их номерах газеты. Пред
полагается, что со статьями 
выступят начальник цеха Г. Ру
маков, заместитель главного ин
женера комбината по транспор
ту Б. Сафаров, начальник отде
ла труда и зарплаты комбината 
В. Саркисов, начальник участ
ка текущего ремонта цеха 
Н. Свитанько, бригадиры, води

тели, слесари ЦТТ.

X Р О Н И Ч Е С К А Я  нехват
ка технологического 
транспорта на руднике 

«Ж елезный» привела к то
му, что в июне был сорван 
план по вскрыше. Э та ж е  
причина застави ла  ком би
нат обратиться в Г лавк с 
просьбой перенести с летне
го, самого легкого к в ар та 
ла, на четвертый, зимний, 
объемы в 100 тысяч кубо
метров. К ом бинату пошли 
навстречу, план скорректи
ровали, но запасы  готовой 
к выемке руды в настоящ ее 
время уменьш ились на од
ну треть. Это в свою оче
редь значительно сократило 
рабочие площ адки, приве
ло к удорож анию  буровых 
работ на руднике и т. д. За- 
резка’ нового горизонта, 
проведенная в рекордные 
сроки, не восполнила в 
долж ной мере снизивш ихся 
запасов. И если в бли ж ай 
ш ее время полож ение с 
транспортом коренным об
разом  не изменится, то оче
редной горизонт необходи
мо будет вскры вать уж е в 
январе 1974 года, что прак
тически невозможно.

А сентябрь опять начался 
с провала. З а  четы рнадцать 
дней отставание по вывозке 
горной массы достигло 37 
тысяч кубических метров. 
При потребности в 33 а в 
томобиля на линию в о т 
дельны е смены выходит по 
19—20, а в среднем рудник 
обслуж иваю т 25—26 машин 
из 92 имеющихся на бал ан 
се. В результате девять-де- 
сять экскаваторов, постоян
но готовых к работе на 
руднике и способных з а 
грузить в смену до 50 
БелА Зов, использую тся в 
полсилы.

Ц е х  технологического 
транспорта по многим по
зициям поглотил полутора
годовой фонд запасны х час
тей. О днако на планерках 
все время «всплывают» не
достаю щ ие позиции, и отдел 
снабж ения в пож арном  по
рядке ликвидирует бреши. 
В цехе числится двести со-, 
рок водителей, но вопрос о 
неукомплектованности т ак 
ж е постоянно поднимается 
(и всеми возмож ными путя. 
ми реш ается). Теперь встал 
новый барьер — недостает 
ремонтников. Но вряд  ли у 
кого есть уверенность, что 
это последняя просьба цеха 
о помощи. Д л я  справки. Н а 
помощь Ц ТТ брош ена и вто
рой месяц работает сбор
ная бригада ремонтников. 
Среди этих слесарей поне
воле есть и экскаваторщ ики 
высоких разрядов.

Словом, цеху помогают. 
И людьми, и вообщ е всяче
ски учитываю т постоянно 
возникаю щ ие там  слож нос
ти. О днако маш ин по-преж 
нему мало.

А так ли обязательно вынуж
дать смежников подстраиваться 
под шаг ЦТТ? Может, в цехе 
имеются еще не вскрытые резер
вы? Попробуем взглянуть на 
них с точки зрения организации 
труда, оплаты труда, дисципли
ны и ответственности за пору
ченный участок работы. Ведь на 
этих китах держится любое со
временное производство. Не бу 
дут ж е руководители ЦТТ
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ВО ДВОРЦЕ КУЛЬТУРЫ 

ИМЕНИ 50-ЛЕТИЯ ОКТЯБРЯ 
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утверждать, что обслуживание 
БелАЗа сложнее, чем экскава
тора или дробильной установки. 
Другое дело, что самосвалов 
много, но, во-первых, это благо, 
а во вторых, и у рудника, и у 
фабрики есть свои трудности, 
решение которых не переклады
вается на плечи ЦТТ.

И так, организация труда. 
Сменой ш оф еров ф актиче
ски никто не руководит. 
М еханик эксплуатации з а 
нят выпуском маш ин на ли 
нию и приемкой их в конце 
смены. По идее обязаннос
ти главного возлож ены  на 
бригадира, но, он сам за  ру
лем и лишен возмож ности 
оперативно вмеш иваться.

Сейчас уж е можно доку
ментально (благодаря си
стеме «Карьер-2») д о к а 
зать, что за 30—45 минут до 
начала  и в конце смены ко
личество маш ин на линии 
сокращ ается. То ж е самое 
наблю дается и в дни вы да
чи зарплаты . Если бы такие 
очереди БелА Зов вы страи
вались у экскаваторов, как 
V кассы! Резко пониж ается 
поток маш ин и в обеденное 
время. Все это и приводит к

лом. и водителю  всегда обе
спечен повышенный, по 
сравнению  с ш офером 
К рА З а или З И Л а , зар аб о 
ток.

(Вообщ е. структура тран- 
спортных служ б в нашем ком
бинате далека от совершенст
ва. Скоро зима, и мы опять ста
нем свидетелями того, как, во
преки пословице, семеро будут  
ждать одного. И даж е не семе
ро, а вся смена. Это когда воз
никнет нуж да в пескоразбрасы
вающей машине.

В прошлую зиму были сме
ны, когда 40 шоферов ждали, 
пока вызовут из города 41-го на 
«пескотруску». Ж дали и не ра
ботали — скользко!

А если вспомогательные ма
шины и БелАЗы сосредоточить 
в одном цехе? Тогда руководи
тель смены водителей смог опе
ративно заменять шоферов.

Участок ДВС, основная за д а 
ча которого ремонтировать 
двигатели БелАЗов, почему-то 
находится в составе ЦПП, а не 
ЦТТ... Отвально-дорожный уча
сток с парком дорожной тех
ники, выполняющий работы 
только для ЦТТ и ЦПП и по
могающий всему комбинату и 
городу в эксплуатации автодо
рог, входит в состав рудника. 
Вот и получается, что один цех 
дороги делает, другой их по
сыпает, а третий, наконец, по 
ним ездит. Длинная очень цепь, 
слишком много возможностей

та долж ны  стать тонно-ки- 
лометры. Только в таком 
случае адм инистрация ЦТТ 
будет заинтересована в не
укоснительном соблюдении 
утверж денны х направлений 
горных работ, а при обна
ружении возмож ности со
кратить расстояния перево
зок (именно возможности, а 
не необходимости из-за 
транспортного голода) по
явятся  предпосылки к пере
выполнению плана.

Все поставленные в этой 
статье вопросы не один де
сяток раз были предметом 
обсуж дения на различного 
рода совещ аниях. Вот и на 
последнем — у зам естителя 
директора ком бината — 
представители различных 
отделов и служ б вы сказали 
целый . ряд  справедливы х 
претензий к ЦТТ. Здесь и 
сверхнормативный расход 
запасных частей и резины, 
и вы вод из строя за  первую 
половину 1973 года 101 дви
гателя. М ало того, товари
щи приводили примеры низ
кого качества техобслуж и-
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перепадам подачи руды на 
обогатительную  ф абрику до 
50 процентов.

Но все выше излож енное 
касается использования м а
шин, уж е выш едш их на ли
нию.

Основное, что лихорадит, 
путает все карты , — сходы 
сам освалов с линии, то есть 
поломки машин. Если в 1972 
году они составляли 11,3 
процента, в 1972 — 11,9
процента, то нынче выросли 
до 15,4. Причем, в послед, 
ние месяцы с линии подчас 
сходила одна п ятая  тр ан 
спорта. П ри такой динам и
ке роста поломок никаким 
количеством привлеченных 
на помощь слесарей полож е
ния не выправишь.

О сновная причина частых 
поломок, на наш  взгляд , 
кроется в сменной произво
дительности автомобиля, 
как  основном показателе 
работы. П роизош ла элемен
тар н ая  подмена понятий. 
Вместо поисков путей к по
становке на колеса необхо
димого количества маш ин— 
интенсифицируется исполь
зование выш едш их на ли 
нию автомобилей. Иными 
словами, как  бы поощ ряет
ся эксплуатация в предава- 
рийном режиме. Отсю да и 
гонки на дорогах, и скорос
ти, превыш аю щ ие разумны е 
пределы. А следить некому. 
Бригадир, как  мы знаем, 
сам за  рулем, а механик ед
ва успевает сдавать в ре
монт выбивш иеся из сил 
автомобили. И почему-то 
именно эксплуатацией и не 
заним ается.

К тому ж е есть все осно
вания говорить о том, что в 
ЦТТ определенная часть 
водителей не имеет до ста
точной квалиф икации для 
управления столь сложной 
и дорогостоящ ей машиной, 
как БелА З. В цехе все м а
шины — больш егрузные, по
этому там  нет здоровой 
конкуренции на право уп
равлять мощным самосва-

спрятаться за чужую спину).
Отсутствие материальной 

заинтересованности сказы 
вается и на качестве ремон
тов. Тариф — опять ж е 
обеспечен, а план всегда 
можно будет нагнать благо
даря интенсификации смен
ной производительности а в 
томобиля и сокращ ению  
расстояний перевозки. То 
есть поломки фактически не 
влияю т на заработок. И 
тут сам собой напраш ивает
ся вы вод о необходимости 
установить средне-статисти
ческие (в зависимости от 
состояния автом обиля) нор
мы на ремонт, то есть оп
лачивать не фактически з а 
траченное на ремонт время, 
а только нормативно необ
ходимое. Я потому так  уве. 
ренно говорю, что так ая  си
стема оплаты  ремонтов д а в 
но внедрена на руднике. 
Именно она помогла эконо
мически стимулировать по
вышение качества ремонт
ных работ и сокращ ение их 
количества на экскаватор
ном участке. Упростился и 
учет. Э кскаваторщ ик теперь 
заинтересован поскорее по
ставить маш ину на ноги, 
ибо этим самым он увеличи
вает процент выполнения 
нормы выработки.

Р а з  уж  заговорили об оп
л ате  труда, то изменения 
дол ж н а  коснуться и оценка 
деятельности инженерно- 
технических работников це
ха. Сейчас их премия зав и 
сит от выполнения плана в 
кубометрах. А ведь тр ан 
спортники эти кубометры 
не производят, они их пере
возят. В этом их основная 
функция. О днако в системе 
премирования она не о тр а
ж ена. И за  то, что цех си
стематически не выполняет 
план по грузообороту, никто 
ни моральной, ни м атери
альной (ответственности не 
несет.

Следовательно, основным 
показателем  работы цеха 
технологического транспор-

вания автомобилей, слабой 
профессиональной подготов
ки ш оферов. Именно по
этому завод-изготовитель 
отвел, как необоснованную, 
рекламацию  цеха. При про
верке оказалось, что для 
смазки употреблялись мас-^ 
ла, запрещ енные инструкСр 
ей...

А пока перспектива нормаль
ной работы комбината из-за от
ставания по вскрыше поставлена 
под угрозу. Недостаток тран
спорта постоянно лихорадит руд
ник и не дает возможности быть 
уверенным в завтрашнем дне по 
обеспечению фабрики рудой.

Мы находимся в одной 
технологической цепочке. 
Заторы  по вине транспорт
ников фактически сводят н 
нет все достиж ения в орга
низации работ на руднике. 
Уменьшение к о л и ч е с т в а  
взрывных смен до одной- 
двух в месяц, коренное 
улучш ение качества взры 
вов, значительное улучшение 
технического состояния м а
шин и другие преобразова
ния могли бы привести к 
вдвое большей отдаче, чем 
мы получаем теперь.

Возмож но, мне возразят, 
что в чуж ом глазу  и сорин
ка — бревно. И вообщ е со
ветовать со стороны легче. 
Но, во-первых, план  по 
вскрыш е — это один из ос
новных показателей  работы  
рудника, и коллектив неза 
служенно идет в отстаю 
щих. А во-вторых, сл о ж 
ность вы хода из проры ва 
прямо зависит от того, н а 
сколько далеко мы в нем з а 
вязнем. М ож ет оказаться, 
что одним транспортом во
прос уж е будет не решить.

Д а  и _ хорош а соринка, 
которая хронически сры ва
ет выполнение планов и со
циалистических обязательств 
больш инства экскаваторов и 
грозит привести к сниж е
нию мощностей комбината.

В. ЭЙДЕЛЬМ АН,
начальник р у д н и к а
«Железный».

Редактор Я. МАХЛИН.

22 сентября 
щука!» (12-30), 
сериях (14, 17).

23 сентября

— «Осторожно, 
(Гойя», в двух

— «Прощайте,

голуби» (12-30), «Егор Булычев 
и другие» (14, 16, 18).

25 сентября — «Туманная 
ночь» (17, 19, 21).

27 сентября — «Приключения 
гайдука Ангела» (17, 19, 21).

В КИНОТЕАТРЕ «ЮНОСТЬ»

22—23 сентября — «П рофес
сиональный риск» (22-го — 12, 
14, 16, 18, 20, 22; 23-го — 18, 20, 
22) .

23 сентября — «Дон Ж уан в 
Таллине» (12, 13-30, 15, 16-30).

24—25 сентября — «Беспокой
ный постоялец» (12, 14, 16, 18-15, 
20, 22).

26—27 сентября — «Горячий 
снег» (12, 14, 16, 18-15, 20, 22).

ВНИМАНИЕ!
Д ворец  культуры  объявляет 

дополнительный набор в кол
лективы худож ественной сам о
деятельности — духовой и эст
радный оркестры, вокальная 
студия, агитбригада, танцеваль
ный коллектив, народный те
атр; в детские круж ки  — тан-

Адрес редакции: 184140, М урманская область, город Ковдор, комбинатоуправление Тел. 2-03. Типография «Кандалакшский коммунист».

повальный, кукольный, драмати
ческий, юннатов.

П родолж аю т работу балетная 
студия, раскры ты  двери объеди 
нений по интересам: клуб лю
бителей поэзии, клуб любите
лей музыки, клуб шахматис
тов.

Запи сь во взрослы е коллекти
вы — в кабинете худож ествен
ного руководителя (2-й этаж , 
ком ната № 7), в детские — в 
кабинете № 15 (2-й этаж ) еж е
дневно, кроме понедельника.

Справки - -  по телеф ону 4-29,

Зак, 5854


